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* К 110-летию со дня
Комсомольское куратор

ство. С этого года о нем не 
только заговорили. На ра
диотехническом факультете 
оно вошло в практику.

Оправдывает себя эта 
новая форма комсомольской 
работы, конечно же, толь
ко там, где она ведется не 
формально, где люди, вы
полняющие свое поручение, 
очень заинтересованы в по
ложительном результате па
ка еще нового дела. Как, 
/япример, Вера Орлова из 
группы Рт-293. Сама еще 
год назад первокурсница, 
Вера понимала, как трудно 
на первых порах войти в 
непривычно быстрый инсти
тутский ритм: зачеты, лабо
раторные, коллоквиумы и, 
конечно же, напряженная 
комсомольская жизнь.

Лиза Замотаева, комсорг 
курируемой группы Рт-103, 
теперь иронично вспоминает 
о растерянности в начале 
года и о том любопытстве, 
с которым встретили они 
«живого» отличника Веру 
Орлову.

Дружеские, ненавязчивые 
советы, как лучше, эффек
тивнее организовать свой 
учебный процесс, были не
обходимы. Но главная цель 
куратора состояла в том, 
чтобы помочь группе вклю
читься в комсомольскую ра
боту факультета. Ведь без 
р~9гр студенческая жизнь 
группы не будет полноцен
ной.

Хотя поручение В. Орло
вой исходило от совета от
личников комитета ВЛКСМ 
радиофака, она за по
мощью обращается к ком
сомольцам своей группы.

Совместный ленинский 
урок первокурсников и вто
рокурсников стал своеоб
разной школой проведения 
подобных мероприятий у 
себя в группе.

Рт-103 неплохо учится. 
Пять студентов получают 
повышенные стипендии. За
бота о первокурсниках со 
стороны комитета ВЛКСМ 
факультета оборачивается 
тем, что студенты внима
тельно относятся к своим 
товарищам по группе, охот
но помогают друг другу в 
учебе.

О том, какой завтра бу
дет комсомольская жизнь 
на факультете, как будут 
учиться студенты, на Рт 
думают уже сегодня. Ведь 
нынешние первокурсники на 
следующий год будут опо
рой комсомольского актива 
факультета.

Е. ЕВГЕНЬЕВА.

рождения В. И. Ленина
На прошлой неделе на 

химико-технологическом ф а
культете состоялось комсо
мольское собрание «С име
нем Ленина, под руковод
ством Коммунистической 
партии — на труд и на под
виг».

В комитете комсомола 
факультета постарались сде
лать все, чтобы торжествен
ное собрание, посвященное 
знаменательной дате, было 
праздничным, стало инте
ресным событием в жизни 
факультета, надолго запом
нилось каждому комсомоль
цу.

О делах Ленинского ком
сомола двадцатых, тридца
тых, сороковых годов рас
сказали почетные гости 
И. А. Кутьин, неоднократ
но встречавшийся с Лени
ным, 3. В. Пушкарева, док
тор технических наук, про
фессор, А. В. Помосов, 
участник Великой Отечест
венной войны. Их воспо
минания иллюстрировались 
кадрами из документальных 
фильмов о Ленине, о возве
дении Магнитки, о днях 
войны.

Сегодняшний пульс вре-

П е р е к л и ч к а  в р е м е н
мени чувствуется в делах 
членов Ленинского комсо
мола восьмидесятых. В ра
портах каждого курса, про
звучавших на собрании, 
было отражено все то, что 
сделано комсомольцами в 
честь 110-летия В. И. Л е
нина. Это и повышение к а 
чества учебы, кстати, на 
Хт оно на 12,8 процента 
выше общеинститутского, и 
субботники, и тематические 
вечера, и лекции. Л. Альт
шулер, секретарь комитета

ВЛКСМ, рапортовал о го
товности к встрече юбилея
B. И. Нифонтову, секрета
рю партбюро.

В заклю чение. были на
граждены Почетными гра
мотами лучшие комсомоль
цы. Среди них С. Банни
ков, Т. Бодягова, Е. Полу- 
бояринова, А. Кондратьева,
C. Перевалов, Л. Альтшу
лер.

Т. ЕКИМОВСКИХ, 
зам. секретаря 

по идеологии Хт.

+  'И,дет Ленинский зачет. На левом снимке— 
аттестуется В. Быков (справа). Группа Фт-456 
единогласно голосует — зачет!
(Фотохроника УПИ). Фото В. Белькова.

Товарищ Ленин, я вам докладываю..
і

Принципиальный разговор
Д л я  первокурсников- 

комсомольцев обществен
но - политическая атте
стация — ответственное 
и нелегкое дело. Пожалуй, 
именно это собрание, как 
в фокусе, отражает лицо 
группы, показывает сте
пень формирования ком
сомольской группы как 
коллектива.

123 группа строитель
ного факультета — из 
сильных по успеваемо
сти. Отрадно сознавать, 
что хорошим результатам 
зимней сессии (1 место 
среди групп 1-го курса) 
способствовали ответст
венность, заинтересован
ность группы за успевае
мость каждого ее члена. 
Эти качества проявились 
на аттестационном со
брании. Принципиально, 
отстаивая свою точку 
зрения, подходил комсо
мольский актив к оценке 
работы своих товарищей 
в лице комсорга Гали 
Емельник, старосты Р а

шита Фасфутдинова. Да 
и все остальные студен
ты активно участвовали в 
работе собрания, стараясь 
объективно, обоснованно 
оценить работу и отноше
ние к порученному делу 
каждого комсомольца.

Так, при положитель
ной оценке работы в це
лом ряд нареканий про
звучал в адрес ответст
венной за интернацио
нальный сектор группы 
Лены Буштелевой. Было 
указано, что работа с 
монгольскими студентами 
заключается не столько в 
беседах с ними, сколько 
в конкретной помощи по 
учебным дисциплинам и 
стремлении помочь жить 
интересами группы.

Серьезные замечания 
были сделаны ответствен
ным за работу учебного 
сектора. Как отметила 
комсорг Галя Емельник, 
в успехах группы во вре
мя зимней сессии участие

девочек большим не бы
ло.

Неудовлетворите л ь н о 
обстоит дело с посещае
мостью лекций по исто
рии КПСС, во втором се
местре ряд студентов сни
зили успеваемость. Ни 
один из этих вопросов не 
был рассмотрен ни на за 
седании комсомольского 
бюро, ни на комсомоль
ском собрании. И уж со
всем парадоксально про
звучало признание М ари
ны Нечаевой, ответствен
ной за научную работу в 
группе, что комсомоль
ское бюро курса, ут
верждая ее кандидатуру 
на эту должность, завери
ло, что на 1-м курсе ра
боты в этом направлении 
практически нет и не бу
дет. .0  результатах дея
тельности Марины судить 
не трудно: ее попросту
не было. Не умаляя вины 
комитета ВЛКСМ ф а
культета, следует отме
тить инертность комсо
мольского бюро группы в 
решении этого вопроса.

Много проблем стоит 
перед комсомольцами-пер-

вокурсниками. Трудно им 
сочетать хорошую успе
ваемость и активную ком
сомольскую работу.

Вопрос непропорцио
нальности в распределе
нии общественных пору
чений на первом курсе — 
острый и наболевший. В 
решении этого вопроса 
основная роль принадле
жит не столько индивиду
ально студенту, сколько 
комсомольскому бюро 
группы в целом. Есть до
ля вины актива группы и 
в том, что ряд студентов 
остались без интересного, 
постоянного поручения.

Следует отметить, что 
С-123 меньше, чем за год 
стала сильным, интерес
ным коллективом. На это 
указывают итоги аттеста
ции — 80 процентов по
вышенных оценок.

Л. ВОЖЕВА, 
пресс-центр УПИ.

Хорошо
потрудились
В начале апреля бой

цы строительного отряда

«Ермак» провели леш№  
ский воскресник в совхо
зе «Щелкунский» Сы- 
сертского района.

Вот уже второй год 
вместе со студентами 
УПИ в этом мероприятии 
участвуют рабочие совхо
за. За день «Ермаком» 
было заготовлено более 
100 кубов бута для фун
дамента жилых домов, ко
торые, кстати, и будут 
бойцы отряда строить 
здесь этим летом.

Деловой тон работе за
дали «старики». Отлич
ный пример бойцам отря
да показали М. Абдуль- 
минов, Е. Маточкин, Да- 
авасурен.

Тридцати трактори
стам, рабочим совхоза, 
пришлось сделать по две 
«ходки», тогда как в 
обычный день они делают 
только одну.

А после воскресника 
студенты встретились со 
старшеклассниками мест
ной школы и рассказали 
о строительном факуль
тете.

М. КУЗНЕЦОВ, 
комиссар ССО 

«Ермак».



Учены й-педагог
Юбилеи

В конце апреля ис
полнится 70 лет докто
ру технических наук, 
профессору, А лександ
ру Александровичу Ян- 
ко-Триницкому.

С 1932 года он зани
мается преподава

тельской работой в 
Уральском политехни
ческом институте. П е
дагогическая деятель
ность А. А. Янко-Три- 
ницкого была прерва

на службой в Военно- 
Морском Флоте во вре
мя Великой Отечест
венной войны.

В 1943 А. А. Янко- 
Триницкий возвратился 
в УПИ, а в 45-м воз
главил кафедру «Тео
ретической электротех
ники» и в течение 
тридцати лет оставался 
бессменным ее руко
водителем.

За годы заведования 
он организовал и вос
питал коллектив спе
циалистов, который ус
пешно занимается уже 
много лет решением 
вопросов электромеха
ники, главным образом 
связанных с разработ
кой электромеханиче
ских автоматически ре
гулируемых систем.

А. А. Янко-Трини- 
цкий является автором 
более 250 научных 
трудов. Р яд его работ 
представляют учебные 
пособия по курсам «Те
оретическая электро
техника» и «Тиристор
ные преобразователи».

В его докторской 
диссертации впервые в 
этой области применен 
второй метод Ляпунова

для анализа устойчиво
сти, что послужило 
толчком широкому раз
вертыванию впервые в 
нашей стране научно- 
исследовательских ра
бот по устойчивости 
систем, содержащих 
несколько электриче
ских машин.

Его лекции, доклады 
и методические сооб
щ ения всегда отлича
ются продуманностью 
плана, последователь
ностью построения, 
особой четкостью, ло
гичностью.

В течение многих 
лет А. А. Янко-Три- 
ницкий работает в на
учно-методическом со
вете МВиССО СССР 
по теоретической элек
тротехнике.

Он награжден орде
ном «Знак Почета», 
несколькими медалями 
и значками «Отличник 
министерства» MB и 
ССО и некоторых от
раслевы х министерств 
СССР.

Сердечно желаем 
юбиляру хорошего здо
ровья и дальнейших 
успехов в его плодо
творной общественной, 
научной и педагогиче
ской работе.

Л. ТАУШКАНОВ, 
кандидат техниче

ских наук.

Предлагаем вниманию читателей беседу нашего корреспондента 
Л. Мишустиной с 3. В. Пушкаревой, профессором, доктором хими
ческих наук, заведующей кафедрой технологии красителей и лекар
ственных веществ, заслуженным деятелем науки и техники РСФСР.

* Ленин в вашей о с̂изни

ЖИВЫЕ НИТИ
— Зоя Васильевна, ко

нечно, тема этого разгово
ра очень широка. Наверное, 
нет в нашей огромной стра
не человека, на чью судьбу 
не повлиял бы • так или 
иначе образ Ленина...

— Это бесспорно. Но 
каждый в то же время вос
принимает Ильича по-свое
му, я бы сказала, лично- 
стно. Что касается меня, то 
вся моя жизнь связана и 
временными, и интеллекту
альными, что ли, нитями с 
образом Ленина. Я росла 
в большой семье, отец был 
почтовым работником, вы
росшим в закаленного боль
шевика. Поэтому имя Л е
нина в нашей семье уже 
тогда было свято.

— Вы знаете, мы гово
рим сейчас с вами, и я чув
ствую, что есть в Ваших 
воспоминаниях какая-то 
непостижимость. Для меня, 
разумеется. Более, чем пол
века назад был жив Ленин. 
Он работал, говорил с лю
дьми, смеялся, сердился. И 
где-то за тысячи километ
ров от него жила девочка, 
старшая из шестерых детей 
большой семьи...

— Д а, а увидеть Ленина 
живым мне так и не при
шлось. Возвращ аясь к тому 
далекому времени, я всегда 
вспоминаю день, когда Л е
нин умер. На всю жизнь за 
помнился траурный митинг 
здесь, в Свердловске, тогда 
Екатеринбурге. Был страш 
ный мороз, повсюду жгли 
костры, гудели поезда, за 
водские гудки. И плакали 
люди. Я тогда своим дет
ским умом поняла: случи
лось непоправимое, народ 
потерял дорогого челове
ка. С годами острота печа
ли прошла, но осталась ост
рота восприятия имени Л е
нина.

— Зоя Васильевна, а ко
гда пришло понимание ле
нинских идей?

— Не сразу. Я вот что 
вам скажу. В те печальные 
дни мне попались на глаза 
стихи, которые я помню и 
сейчас: «Портретов Ленина 
не видно, похожих не было 
и нет, века уж  дорисуют, 
видно, недорисованный 
портрет». Я не совсем по
няла тогда: о чем эти стро
ки? Какой портрет имеется 
в виду? Только годы спустя 
я поняла смысл этого вне
шне незатейливого четверо
стишья. Ленина мы пости
гаем всю свою жизнь. У 
меня за плечами немало 
лет, многое случалось в 
жизни, и каж ды й жизнен
ный период открывал мне 
новые штрихи в образе И ль
ича. А понимание его 
идей — это такой ж е непре
рывный процесс работы ума 
и сердца. Могу только вспо
мнить, когда я впервые стол
кнулась на практике с 
претворением в жизнь ле
нинских заветов. Был в 
двадцатые годы очень в аж 
ный участок работы — борь
ба с детской беспризорно
стью. А я в то время рабо
тала инструктором детской 
комиссии Свердловского 
окрисполкома. И ' еще одно 
воспоминание тех лет: ком
сомолу было присвоено имя 
Ленина. К ак мы, комсо
мольцы, радовались; мы 
считали это решение боль
шой наградой за наш труд.

— Зоя Васильевна, неде
лю назад исполнилось пол
века, как была учреждена 
высшая награда Родины — 
орден Ленина. Судьбы и 
биографии кавалеров этого 
ордена — это судьба нашей 
страны, биография поколе
ний. Есть эта награда и у 
ва/с...

— Я получила ее в шесть
десят лет, считаю, что быть 
кавалером этого юрдена — 
величайш ая честь. Вот вам 
и ж ивая связь времен: про
ходят годы, и та девочка,

которая тогда только и 
умела, что хорошо физиче
ски работать — неминуемая 
доля старших детей, кото
рая была потрясена тем 
страшным днем — 21 янва
ря, та девочка, став ученым, 
получила такую высокую 
награду. Я говорю сейчас 
немного отчужденно от се
бя, потому что моя судьба 
похожа на сотни женских 
судеб. Кем бы были мы. 
если бы не революция, не 
Ленин?

— Какие черты вы цени
те в Ленине особенно вы
соко?

— Человечность, простоту. 
Если бы Ленин обладал 
всеми своими лучшими к а 
чествами, но был лишен ог
ромной любви к людям, он 
бы не стал для нас тем, 
что есть.

Как ученый, я преклоня
юсь перед ленинским интел
лектом, перед его способно
стью делать не только на
учные открытия, но и сразу 
переходить к решению этих 
проблем в жизни.

— Зоя Васильевна, какие 
работы Ленина помогают 
вам в жизни? Как ученому, 
общественному деятелю, че
ловеку?

— Коллектив нашей к а 
федры занимается сейчас 
очень важной проблемой— 
поиском химических средств 
для лечения рака. Эта про
блема решается на стыке 
химии и биологии, а зн а
чит — и философии. Поэто
му без труда Ленина «Им
периализм и эмпириокрити
цизм» и многих других р а
бот мне не обойтись. Я мно
го лет проработала предсе
дателем областного общест
ва «Знание», любила и люб
лю пропагандистскую рабо
ту, а она невозможна без 
тщательного, заинтересо
ванного изучения статей Л е
нина. Меня всегда пораж а
ло умение Ильича бороться

Смотр студенческой науки
С 14 по 26 апреля в ин

ституте будут проходить 
очередные «дни студенчес
кой науки».

Появившись впервые в 
1974 году, этот смотр до
стижений студенческих ис
следований собрал тогда 
670 экспонатов на институ
тскую выставку, студенты 
прочли 1127 докладов по 
результатам своих исследо: 
ваний.

За 6 лет существенно воз
росли каік масштабы науч
но-технического творчества 
студентов, так и уровень 
представительности их ре
зультатов. «Дни науки» 
превратились в добрую тра
дицию, в событие большого 
масштаба, включающее в 
себя мероприятия агитаци
онно-пропагандистского, ор
ганизационно-массового и 
научно-познавательного х а 
рактера.

Так, в прошлом году на 
институтскую выставку пре
дставлена обширная, вы
полненная в едином стиле 
планшетная экспозиция ф а
культетов, 2080 экспонатов, 
из них 350 натурных. В 
СНТК, проведенной на всех 
факультетах и кафедрах, 
было прочтено 3120 докла
дов. Именно СНТК органи
зует в «дни науки» наи
большее число студентов,

предоставляя им возмож 
ность обнародовать резуль
таты своих исследований, 
узнать об опыте товарищей, 
заинтересовать и привлечь 
«в науку» младшекурсни
ков.

Такой размах обусловлен 
не только возрастанием 
уровня организаторской ра
боты актива СНТО и орга
низаторов Н ИРС всех зве
ньев, но в значительной ме
ре и тем, что в последние 
годы Н ИРС перерастает 
рамки СНТО и СКВ и уве
ренно входит в учебный 
процесс. В настоящее вре
мя на всех выпускающих 
кафедрах все студенты стар
ших курсов выполняют учеб
но-исследовательские рабо
ты, 34% курсовых проектов, 
81% дипломных проектов и 
58% заданий на производ
ственную практику студен
ты выполняют с элементами 
научных исследований.

«Дни науки» не только 
подводят итоги годовой р а
боты СНТО, но и устраи
вают смотр достижений 
студентов, кафедр, ф акуль
тетов, позволяют развернуть 
широкую пропагандистскую 
работу среди студентов 
младших курсов, школьни
ков. Этой цели такж е соот
ветствует подготавливаемая 
к «дням науки» разнообраз

ная наглядная агитация по 
НИРС на кафедрах и ф а
культетах.

По опыту прошлых лет — 
для того чтобы все эти ме
роприятия имели максималь
ный к. п. д. — активу 
СНТО, комсомольском^ ак
тиву, кураторам групп не
обходимо организовать мас
совое посещение выставки 
студентами, особенно млад
ших курсов, участие их в 
конференциях, проведение 
экскурсий в лаборатории, 
цехи, на предприятия,встре
чи с ведущими учеными.

Отличительной особенно
стью «дней науки» этого 
года является то, что они 
проходят в преддверии Все-' 
российской выставки-смотра 
научного и технического 
творчества (НТТ-80) «Сту
денты и учащиеся РСФСР 
— народному хозяйству, 
науке, культуре и здраво
охранению», посвященной 
110-й годовщине со дня 
рождения В. И. Ленина, 
которая состоится в мае 
с. г. в г. Ульяновске. Л уч
шие экспонаты институтской 
выставки имеют реальные 
шансы получить и дипломы 
республиканского значения.

А. БОЛТАЕВ, 
зам. председателя 
совета по НИРС.

СТУДЕНЧЕСКИЙ ПРАЗДНИК
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Ставшие уже традицией третье место в командном ной специальностью — вот, 
«Дни науки» являются сво- зачете на олимпиаде по ма- чхо отличает таких людей, 
еобразным подведением тематике вузов Востока и Сейцас факультет живет 
итогов научно-исследова- Сибири в г. Омске, второе заботами ѵ  предстоящей 
тельскои работы студентов место в личном зачете на х х х т  студенческой наѵч- 
физико-технического фа- Всесоюзной физической оли- но_технич J Kofi конференции
К̂ !:Т,еТа- . 070?^Х0АЯЩИ« - »ПИЗДе В Г- НовосибиРске- Уральского политехническо-концу 1979/80 учебный На старших курсах Пост- ѵ
год был полон важных со- ников А. занимался изуче
бытии. Во-первых, это уча- нием иминоксильных ради
стие в зональной выставке калов методом динамиче
научно-технического твор- ской поляризации ядер. Ре

го института, традиционном 
выставки НТТС-80. Короче 
говоря — «Днями науки», 
которые посвящаются важ
нейшему событию — 110-й

ч е с т в а  с т у д е н т о в  в у з о в  и з у л ь т а т ы  э т и х  и с с л е д о в а н и и  г о  0 ' н е  с о  д н я  р о ж д е н и я  
т е х н и к у м о в  У р а л ь с к о г о  э к о -  о п у б л и к о в а н ы  в т р у д а х  в  и  Л е н и н а . 17 а п р е л я  н а -  
н о м и ч е с к о г о  р е г и о н а ,  к о т о -  к о н ф е р е н ц и и .  А н д р е и  —  н е -  щ и  с т ѵ д е н т ы  п р и м ѵ т  ѵ ч а -  
р а я  п р о х о д и л а  в о к т я б р е  о д н о к р а т н ы й  у ч а с т н и к  с т у -  с т и е  /  „ „ с о ю з н о й  н а у ч -  
1979 г . в г . П е р м и . Н а  э т у  д е н ч е с к и х  и  н а у ч н о - т е х н и ч е -  н о й  с т у д е „ ч е с к о й  к о н ф е р е н -  
в ы с т а в к у  с т у д е н т а м и  н а -  с к и х  в ы с т а в о к . Н о в о с и б и р с к е .  О б ш и -
ш е г о  ф а к у л ь т е т а  б ы л о  п р е д -  П о ч е т н ы м и  д и п л о м а м и  а к -  и р а з н о о б р а з н а  п р о .
с т а в л е н о  д в а д ц а т ь  н а т у р -  т и в и с т а  С Н Т О  н а г р а ж д е н ы  £  а  < (Д н ей  н а  ф й з и .
н ы х  э к с п о н а т о в  и т р и д ц а т ь  т а к ж е  с т у д е н т ы  к а ф е д р ы  к о . т е х н и ч е с к о г о  ф а к у л ь т е т а :  
п я т ь  с т а т е й  и А в т о р с к и х  т е о р е т и ч е с к о й  ф и з и к и  С т р а -  к о н ф е р е н ц и я  н а  а н г л и й с к о м  
с в и д е т е л ь с т в .  И з  э т и х  р а -  ш н и к о в  О . Г Ж е б е р л я е в  язь|кк к „ а у ч н а я  к о н ф е р е н -  
б о т - п я т ь  п о л у ч и л и  д и п л о -  И . Ф ., П о п о в  В . А ., И з р а и -  к р а с о ч н а я  в ы с т а в к а ,
м ы  и  ш е с т н а д ц а т ь  г р а м о т ы  л е в и ч  А . И . Н а  к а ф е д р е  р е д -  э к с к у р с и и  п0 л а б о р а т о р и я м  
з о н а л ь н о й  в ы с т а в к и . к и х  м е т а л л о в  П о ч е т н ы е  д и -  и н с / и т у т о в  у р а л ь с к о г о  н а -

В о - в т о р ы х ,  н а г р а ж д е н и е  " „'“ Г  Г у д к о Т у ^  И ^ И в г /  Уч н о г о  ц е н т Р а ' л е к ц и и  у ч е -

а к т и в и с т о в  С Н Т О  П о ч е т н ы -  н о в у  В А  Н а  к а ф е д р е  ^ к с -  н ы х  М Г У  и м ' М ‘ В ' Л о м °"  «  . „ о «  у  п а  к а ц іс д ц с  эк і. н о с о в а  о л и м п и а д ы , к о н к у р -
м и  д и п л о м а м и . В  1980 г о д у  п е р и м е н т а л ь н о и  ф и з и к и  -  сы  н а  л у ч ш е е  з н а н и е  с в о е й
д в е н а д ц а т ь  ч е л о в е к  б ы л и  С ю р д о  А . И ., н а  к а ф е д р е  с п е ц и а л ь н о с т и .  З а в е р ш и т с я
у д о с т о е н ы  э т о й  ’ н а г р а д ы , ф и з и к о - х и м и ч е с к и х  м е т о д о в  п р а з д н и к  в е с е л ы м  к о н к у р -
К а к  п р а в и л о ,  п у т ь  в н а у к у  а н а л и з а  д и п л о м о в  у д о с т о е -  CQM Эр у д и т о в
у  т а к и х  с т у д е н т о в  н а ч и н а -  ны  Ч у н и х и н  А . Г . и Н е ж д а -
е т с я  с  о л и м п и а д  п о  ф и з и к е , н о в  А . Н . О т л и ч н а я  у ч е б а ,  J1. Я М Щ И К О В ,
м а т е м а т и к е ,  х и м и и , о б щ е с т -  б о л ь ш а я  о б щ е с т в е н н а я  р а -  п р е д с е д а т е л ь  с о в е т а
в е н н ы м  д и с ц и п л и н а м , с  р е -  б о т а ,  у в л е ч е н н о с т ь  в ы б р а н -  п о  Н И Р С .
ф е р а т и в н о й  р а б о т ы  в н а у ч 
н ы х  к р у ж к а х .  К  д и п л о м и 
р о в а н и ю  о н и  п о д х о д я т  у ж е  
с  с о л и д н ы м  з а д е л о м ,  я в л я 
я с ь  с о а в т о р а м и  п е ч а т н ы х  
р а б о т  и л и  з а я в о к  н а  п р е д 
п о л а г а е м о е  и з о б р е т е н и е .
С у д и т е  с а м и :  с т у д е н т  к а 
ф е д р ы  т е о р е т и ч е с к о й  ф и з и 
к и  П о с т н и к о в  А . В . н е о д 
н о к р а т н о  з а щ и щ а л  ч е с т ь  
У П И  н а  о л и м п и а д а х  п о  
ф и з и к е ,  м а т е м а т и к е ,  1975 
г о д  —  п е р в о е  м е с т о  в к о м а н 
д н о м  з а ч е т е  н а  о л и м п и а д е  
п о  м а т е м а т и к е  в г. О м с к е  
с р е д и  с т у д е н т о в  в ы с ш и х  
у ч е б н ы х  з а в е д е н и й  В о с т о к а  
и С и б и р и  н а ш е й  с т р а н ы .
1976 г о д  —  п е р в о е  м е с т о  в 
л и ч н о м  з а ч е т е  н а  В с е с о ю з 
н о й  о л и м п и а д е  п о  ф и з и к е  в 
г. Н о в о с и б и р с к е .  1977 г о д  —

с врагами нашего государ
ства, противниками теории 
марксизма-ленинизма. Б о 
роться страстно, блестяще 
побеждая! И, знаете, быва
ет, встречаешься с людьми, 
недопонимающими что-то в 
нашей жизни или враж деб
но настроенными за рубе
жом, а я выезж ала в дру
гие, в том числе и капита
листические, страны 13 раз.

И отвечая им, убеждая, 
ищешь поддержку и опору 
в ленинских работах. И что 
поразительно — всегда на
ходишь! Какого бы вопро
са ни касался разговор — 
государства, права, образо
вания, идеологии.

— В заключение нашей 
беседы мне хотелось бы ве
рнуться к тому четверо
стишию...

— Что ж, время, собы
тия, мысли дорисовывают 
портрет Ленина для меня. 
Думаю, что каждый чело
век проходит через это: 
прямо или опосредованно, 
осознанно или нет. Жизнь 
каждого советского чело
века связана живыми ни
тями с именем и образом 
Ильича. Ленин всегда будет 
в нашей жизни.



ВЫХОА ИСКАТЬ НУЖНО

Как-то, перелистывая 
страницы «ЗИ Ка» за 
1978 год, встретила я 
материал о киноклубе 
«Скиф». Говорилось там 
о высокой отдаче от ра
боты клуба, о том, что 
самый интересный вечер 
года — «Киноаукцион» 
был организован именно 
«Скифом», что даже че
ловеку, ни разу за эти 
годы клуб не посетивше
му, невольно приходится 
чувствовать пульс его 
жизни. Прочитав столь 
лестный отзыв о работе 
киноклуба, захотелось 
мне узнать — как его де
ла идут теперь? О каза
лось, что уже почти год 
клуба не существует.

УПИ — вуз техниче
ский. И точным наукам 
здесь уделяется вполне 
заслуженное основное 
внимание, но нельзя не 
согласиться с мыслью, 
которая прозвучала на 
семинаре по эстетическо
му воспитанию, недавно 
проходившем в Ураль
ском государственном 

университете, что инже
нер, приобщаясь к пре
красному, понимая его, не 
позволит создать некаче
ственный продукт дела 
рук своих.

Цивилизованный чело
век не может жить без 
искусства, в том числе и

искусства кино, благода
ря которому он постигает 
идеал, неизвестное или 
другое представление о 
самом себе. Три года лю
бители киноискусства ин
ститута собирались под 
эгидой клуба «Скиф». 
Смотрели, обсуждали, 
спорили о фильмах — но
вых и старых, говорили о 
работах режиссеров — 
удавшихся и неудавших- 
ся, и было им вместе ин
тересно.

Искусствоведы из
Уральской консерватории 
и университета знакомили 
ребят с историей и теори
ей искусства, с советской 
и зарубежной музыкой. 
Известные свердловские 
художники (М. Матвеев,
С. Ермолаев, С. Гаври
лов) бывали в гостях у 
«скифовцев».

Хорошая дружба связы 
вала «Скиф» с «Лого
сом», киноклубом УрГУ, 
с киноклубом молодых 
ученых Ленинградского 
университета. Ребята из 
«Скифа» познакомились с 
работами режиссеров 
Н. Михалкова, И. А вер
баха, Б. Бертолуччи,
А. Вайды, О. Иоселиани 
и другими.

Запомнился членам 
клуба и многочисленным 
гостям вечер-диспут о 
творчестве Андрея Тар
ковского.

Кто же были они — 
эти «скифовцы» и почему 
их нет теперь? Студенты 
и сотрудники. Состав ко
лебался от 30 до 40 чело
век, сюда приходили лю
бящие и стремящ иеся по
нять искусство кино бу
дущие инженеры. И ру
ководитель — Виктория 
Владимировна Заборо
ва — душа киноклуба, его

щ щ т н т т т и т щ ц ц ш іи

Беспрецедентный слу
чай. Так называли это 
происшествие в профкоме 
института, деканате физи- 
ко - технического ф акуль
тета, комсомольской ор
ганизации. Пятикурсник 
Борис Тычков отказался 
от дежурства на вахте в 
общежитии, мотивируя 
свой поступок правовым 
запрещением студентам 
исполнять обязанности

сением в учетную карточ
ку». Комитет ВЛКСМ ин
ститута оказался единст
венной комсомольской и 
общественной организаци
ей, где дали разъяснение 
нарушений, допущенных 
Тычковым. Первое — 
Борис малоактивен в об
щественной жизни. Вто
рое — недобросовестен в 
отношении к своему ос
новному труду — учебе.

организатор и настав
ник.

В любой дискуссии, на 
каждом киновечере Вик
тория Владимировна была 
незаменимым человеком. 
Потому что даже не . каж 
дый «ветеран» клуба мог 
вести вечер, дискуссию. 
Ведь сколько нужно 
знать, уметь легко разби
раться в течениях и ж ан
рах этого молодого, но 
сложного вида искусства, 
вовремя «разговорить» 
ребят, помочь яснее сфор- 

. мулировать им свои 
мысли.

И можно представить, 
как осиротел клуб, когда
В. В. Заборова уехала, 
особенно для ребят, име
ющих самые незначитель
ные навыки к самостоя
тельной работе.

Тут бы помочь «ски- 
фовцам» комитету ком
сомола института, другим 
общественным организа
циям. Может быть, при
дать клубу иную форму 
существования. Напри
мер, организовать на его 
основе новое отделение 
ФОПа.

Согласитесь, что само
стоятельно решать все 
свои проблемы (вопрос с 
помещением, доставкой 
кинокартин, плохими ус
ловиями работы в студии 
звукозаписи, мизерной 
финансовой базой) при 
ощущении равнодушия к 
твоему делу руководите
лю «на общественных на 
чалах» — непосильный 
труд. Поэтому и случи
лось так: популярный
среди студенческой моло
дежи клуб (билеты на ве
чера, организованные им, 
достать было чуть легче, 
чем недавно на «Апель
син») остался в изоляции

биравших и, возможно, 
тех, кто поручал это сде
лать — для «галочки». 
Начата, дескать, работа.

Дальнейш ая судьба Бо
риса на общественном по
прище потекла по при
вычному для многих рус
лу. ФОП, лекторское от
деление, разовые поруче
ния в группе. Одна-две 
лекции в год перед свои
ми ребятами — неслож-

от общественных органи
заций УПИ. А ведь еще 
тогда, в 1978 году, наша 
газета писала, что ребя
там трудно, что им необ
ходимо помочь.

Как же возродить 
«Скиф» к жизни?

В комитете ВЛКСМ от
ветили: «Надо искать но
вого руководителя». А по
том поправились: «Энту
зиаст должен найтись 
сам и организовать во
круг себя ребят, увлечен
ных кино».

Ответственный за рабо
ту творческих организа
ций в комитете ВЛКСМ 
института А. Тимошин 
(кстати, бывший предсе
датель клуба) настроен 
пессимистически: «Такого 
руководителя, как Викто
рия Владимировна, в ин
ституте не найти...».

Такое отношение к 
проблеме — самое удоб
ное. И все же, если «та
кой» руководитель и 
«найдется», то на одном 
его энтузиазме клуба не 
создать. Не надо на вто
рой раз испытывать его 
судьбу!

А любителей кино, су
дя по переполненному за
лу Дома культуры во 
время демонстрации филь
мов, в УПИ немало. Ки
но смотрят все. Но как 
смотреть фильм? Этому 
многих наших студентов 
еще надо учить. Мысль, 
что кино — это могучий 
воспитатель человека — 
должна стать определяю
щей при попытке решить 
вопрос: быть или не быть 
клубу. Конечно, быть! 
Тем более в УПИ, где 
уже который год действу
ет и постепенно завоевы
вает право на равное су
ществование система
нравственно - эстетическо
го воспитания. Кино
клуб — ее помощник!

А. СУРНИНА.

Студент 
в рабочей 
спецовке

(третий семестр и трудовое право)
Эту книгу ждали давно и с нетерпением. Надо 

сказать, что ожидание она оправдала (автор 
книги Никитинский JI. В., издание «Юридиче
ская литература», 1979 г.). Лучшей рекоменда
цией ей может служить то, что, не успев появить
ся на прилавках магазинов, она почти мгновенно 
исчезла. Свердловский областной штаб с боль
шим трудом достал для себя несколько десятков 
экземпляров. Так что тираж (50 тысяч экзем
пляров) этого ценного пособия завышенным счи
тать нельзя, скорее наоборот.

Вы в этом можете убедиться по названиям 
разделов: формирование студенческих отрядов,
заключение хозяйственного договора, поступле
ние на работу (трудовой договор), получение 
трудовой книжки, какая работа считается «дру
гой», производственная необходимость и простой, 
рабочий день студента, время отдыха, ставки и 
разряды, доплаты и надбавки — за что они вы
плачиваются, как оплачивается простой, пре
мия, «аккордная оплата труда, распределение 
заработка в отряде, возмещение расходов, сту
денты — сознательный народ, дисциплинирован
ная и материальная ответственность, уважай 
студенческий устав, закон охраняет твое здо
ровье, если заболел, кто решает трудовые спо
ры, конец трудового семестра.

В приложении помещено постановление ЦК 
КПСС и СМ СССР от 26  мая 1976 года «О ме
рах по дальнейшему улучшению организации 
летних работ в студенческих отрядах» (в извле
чениях), Положение о студенческом отряде, 
устав студенческого отряда.

Книга написана ясным языком, приводится 
много примеров. Правда, некоторые примеры 
для студенческих отрядов УПИ несколько экзо
тичны, что ли... Может быть, они актуальны для 
ССО других городов, других вузов. Но сомнений 
не возникает — штаб отряда, имея эту книгу под 
рукой, будет работать грамотнее, увереннее, а 
многих конфликтов попросту и в помине не бу- 
дэт. Ведь чаще всего они возникают от незнания 
законов.

Ю. ИГНАТОВ.

дентам раз в году, но не 
для того, чтобы сделать 
ее жизнь интереснее, а 
для «проверяющего дя
ди». Как ж е вышло, что 
некому было объяснить 
студентам, аргументиро
ванно доказать необхо
димость общественной 
работы не для «галочки», 
а для них же самих? Или 
хотя бы научить вечно 
меняющихся комсоргов

Время нравственной зрелости

К О Г Д А  С А М  П О  С Е Б Е
вахтера. Добавим — от 
дежурства, назначенно
го в наказание.

Реакция студсовета бы
ла скорой: «Выселить из 
общежития и объявить
выговор комсомольцу
Тычкову». Реакция груп
пы не менее скорой, бур
ной и краткой: «Оставить 
в общежитии и выговора 
не давать». Комитет ком
сомола ф акультета отреа
гировал ещ е'острее: «Ис
ключить из рядов
ВЛКСМ за нарушение Ус
тава и пренебрежитель
ное отношение к  общест
венным организациям». 
За день до рассмотрения 
персонального дела Бори
са Тычкова на комиссии 
комсомольского контроля 
вышел приказ по институ
ту, в котором объявлен 
строгий выговор студенту 
Тычкову за систематиче
ские пропуски занятий и 
пренебрежительное отно
шение к общественным 
организациям.

Группа на новом ком
сомольском собрании 
объявляет Борису стро
гий выговор. Бюро коми
тета комсомола институ
та постановляет: «О бъя
вить комсомольцу Тычко
ву строгий выговор с вне

Отличник по результатам  
зимней сессии, Борис Тыч
ков часто пропускает за
нятия, имеет задолжен
ность по одной теме кур
са научного коммунизма, 
пассивен на семинарах по 
этому предмету. Т ретье— 
не выполняет правила са
мообслуживания в обще
житии.

Пришел на физтех быв
ший абитуриент, секре
тарь комитета комсомола 
школы. Видимо, в оценен
ной на «хорошо» работе 
комсомольца - школьника 
была доля и его труда, хо
тя сам Борис более, чем 
скромно оценивает свои 
заслуги. Он не считает 
себя способным к  иници
ативному, творческому от
ношению к большой об
щественной работе.

Инициативное, дея
тельное участие в учебе, 
общественной жизни — 
показатель идейнбй,
гражданской зрелости 
человека. Не остался в 
стороне от общественных 
дел и Борис. Его прив
лекли к сбору материала 
для музея факультета. 
Сделал все, что мог. Но 
вот только материалы эти 
до сих пор лежат, нико
му не нужные, кроме со

ная задача для вдумчиво
го, неглупого парня. Но 
у парня еще и со слож
ным характером, который 
не сразу откроется, а на
зойливое менторское 
вторжение встретит «в 
штыки». Учеба на ФОПе 
пригодилась частично. В 
отряде Тычков не был по 
состоянию здоровья, спор
том занимался в рамках 
«спец. А».

Так и замкнулся его 
мир на группе, учебе, 
музыке — для себя. А 
на факультете как бы и 
не знали о том, что есть 
такой студент Тычков, 
способный быть неплохим 
лектором. Группе его 
способности пригодились 
для шефской работы с 
первокурсниками. Потом 
он дежурил на дне откры
тых дверей, потом считал 
средний балл группы за 
сессию. Не густо. Был 
малоактивен, стал еще 
неактивнее...

С каж дым годом он 
становился все равнодуш
нее к жизни факультета, 
да и в группе у него бы
ли редкие разовые поруче
ния. Получается, что об
щ ественная работа в груп
пе придумывается сту

правильному делопроиз
водству. Ведь не так уж 
и скучно прожила свою 
жизнь в институте Ф т-548, 
свои традиции есть, и дни 
рождения, и праздники. 
Было, о чем рассказать и 
в отчетах как хорошего, 
так, впрочем, и плохого.

И на собрании, где ре
шалась судьба товари
ща, складывалась ситуа
ция, в которой всем при
шлось многому научиться. 
Сумели покричать на со
брании. А вот рассказать 
о том, какой Борис чело
век — не смогли, не захо
тели. Потом спохватились. 
Написали продуманную 
характеристику, показа
ли ребятам, но не утвер
дили на комсомольском 
собрании голосованием. 
И сказалось здесь неуме
ние отличить формализм 
губительный от утверж 
денного Уставом правила 
ведения документов в 
комсомольской группе.

Подобный же просчет 
обнаружен и в работе 
студсовета общежития. 
Как это не удивительно, 
но не оказалось здесь 
документа, рассказы ва
ющего о том, за что же

наказали Бориса Тычко
ва дежурством на вахте!

Но вернемся к Борису. 
К конфликту, с которого 
началась эта история. Пя
тикурсником он жил в 
общежитии официально в 
отличие от предыдущего 
года, когда его не посели
ли, кстати сказать, спра
ведливо. Комната, в ко
торой жил Борис, получи
ла три тройки за санитар
ное состояние жилья. И 
сейчас, через год, снова 
начались конфликты по 
этому поводу. Его вы зы 
вали на студсовет, обеща
ли применить «крайние 
меры». И на вопрос: «А 
правильно ли это?» Бо
рис получил ответ: «Вот 
возьми и разберись с пра
вовой стороной вопроса». 
Разобрался. Черным по 
белому написано, что за 
прещено привлекать сту
дентов к работам, связан
ным с материальной от
ветственностью, 'В частно
сти — дежурством на 
вахте. Спросил. И не по
лучил вразумительного 
ответа. Так надо, так бы
ло всегда — это еще не 
аргумент в споре о том, 
что должно быть. И нака
занный дежурством на 
вахте, он просто отказался 
его нести. И был поддер
жан группой. Р аз не по
лагается дежурить — зна
чит не должен был. А зна
чит — и не виноват.

Ни комитет комсомола 
факультета, ни студсове- 
ты не сумели объяснить 
необходимость дежурства 

.на вахте. К сожалению, 
'только эта история заста
вила и профсоюзные ор
ганизации разъяснить, кто 
же такой — студент на 
вахте. А ведь не вахтер, 
оказывается. Ответствен
ный за правопорядок. 
Ш татные вахтеры не в 
состоянии обеспечить ох
рану общежития от лю
бителей чужих вещей. А

если, их, вахтеров, нет, 
то задача студента-де- 
журного становится еще 
более ответственной.

И только после вот та
кого разъяснения груп
па отреагировала на по
ступок Тычкова по-друго
му. Но все же с недоуме
нием: «Почему же рань
ше об этом никогда не го
ворили? И тогда почему 
вахта — наказание? Это 
должен быть долг и ком
сомольское задание. То
гда, в понимании этого, и 
отношение к вахте будет 
другое». И решила, что 
поступок комсомольца
Тычкова заслуживает
строгого выговора. Да и 
сам Борис считает уже, 
что выбрал неверный 
путь решения волнующей 
многих проблемы. Оппо
зиция, пассивный про
тест — не средство дости
жения цели.

Ответ Бориса на воп
рос: «Если бы тебя попро
сили отдежурить — дежу
рил бы?» — был кра
ток — «Да». Ну, а если 
бы не наказали его де-. 
журством на вахте, встал 
бы этот вопрос? Понял 
бы Тычков его и защ ищ ал 
бы так остро? Боюсь, что 
нет. Легче ведь самому 
по себе, про себя, с дру
зьями. Удобнее...

Вот такой случай. Не 
простой, заставивший за
думаться о методах рабо
ты с каждым комсомоль
цем и бюро ВЛКСМ фа
культета и группы, и 
студсовет. Но главное — 
он выявил и определен
ный тип студента, бытую
щего, к сожалению, в на
шем институте. Человек 
сам по себе. Удобно жи
вущий. Как же он с та
кой жизненной позицией 
придет в рабочий коллек
тив?

Т. ЛОЗИНСКАЯ.



Факультетские хоры в на
шем институте появились 
давно. Они рождались и 
умирали, вновь появлялись. 
Немногие из них остава
лись в памяти. Одним из 
наиболее ярких коллективов 
стал известный старшему 
поколению Свердловска и 
всем физтехам мужской хор 
физико - технического фа
культета.

Физтех и хор родились 
одновременно и почти чет
верть века славили друг 
друга. Цифры просто пора
жают: в начале 50-х годов 
хор имел в своем составе 
200 человек! Это был уни
кальный, чисто мужской 
коллектив — и для Сверд
ловска, и для всего Урала. 
Еще более удивительная 
подробность: помимо фа
культетского, на физтехе 
существовали хоры курсо
вые, и между ними шло 
серьезное творческое со
стязание. Шли годы, муж-

Все это особенно важно 
для студентов нашего сли
шком технического вуза.

Неоспоримо, хор — са
мый доступный вид музы
кального искусства (не мно
гие могут танцевать или чи
тать стихи со сцены, играть 
в ВИЛ). Хоровое пение име
ет и большое воспитатель
ное значение благодаря 
своей коллективности.

Система СНЭВ, предус
матривающая не только 
лекционные курсы, но и 
практическую работу сту
дентов на ФОПе и в худо
жественной самодеятель
ности, правильно оценила 
хоры как наиболее прием
лемую форму массового 
музыкального воспитания. 
Оценила — и с энтузиаз
мом взялась за срочную 
организацию факультетских 
хоров. Но над методами 
организации, видимо, не 
особенно раздумывали. В 
институте получил рас-

ФАКУЛЬТЕТСКИЙ хор: 

ПОИСКИ И НАХОДКИ
ской хор — многолетняя 
гордость физтеха — посте
пенно терял свою популяр
ность и авторитет. Около 
пяти лет назад он «умер». 
И лишь с появлением 
СНЭВ на физтехе начались 
попытки возродить муж
ской хоровой коллектив.

Сейчас уже можно твер
до сказать: первый шаг к 
созданию серьезного твор
ческого коллектива уже 
сделан: есть надежное яд
ро хора — группа из 12— 15 
человек с хорошим слухом 
и вокальными данными, лю
бящих музыку, хоровое пе
ние и не боящихся сложно
сти своей задачи.

Физтеховский «хор маль
чиков» — это пока самая 
удачная модель факуль
тетского хора. Мы попро
буем на опыте его еще ко
роткой жизни показать ос
новные проблемы, стоящие 
перед другими хорами 
УПИ и, быть может, пре
достеречь от некоторых 
ошибок в этом поиске.

Что дает человеку хоро
вое пение! Радость творче
ства и общения с миром му
зыки, расширение кругозо
ра, повышение культурно
го уровня. Развивает чув
ство красоты и гармонии.

пространение «деканат- 
ский» принцип набора уча
стников хора: деканат в
обязательном порядке при
влекал всех, кто «не задей
ствован» в других коллек
тивах, кружках, на ФОПе. 
Хоры превратились в некие 
резервации «общественно
инертных элементов». На
чалась обычная в таких 
случаях история: формаль
ные репетиции, фиктивные 
списки хоровиков. Можно 
представить, какое разоча
рование получили те не
многие, кто искренне хо
тел петь в настоящем хоре.

В прошлом учебном го
ду физтеховский хор про
шел через этот этап. Фор
мально хор был создан и 
даже «хорошо показал се
бя» на институтском 
«празднике пески».

Но в этом году «от ста
рого режима» набора в 
среде студентов осталось 
недоверчивое и даже пре
небрежительное отношение 
к идее хора. Понадобилось 
привлечь к агитационной 
работе комитет ВЛКСМ, ра
диокомитет физтеха, штаб 
труда ССО, были проведе
ны беседы по курсам, пу
щен в ход личный автори
тет энтузиастов-организато- 
ров...

Организаторы хора пред
приняли простой и остро
умный шаг: устроили прос
лушивание голосов у сту
дентов первого курса. Ре
зультаты оказались очень 
обнадеживающими: в каж
дой академической груп
пе нашлись четыре— пять 
человек не просто поющих, 
но поющих хорошо. Поло
вина из них сразу согласи
лась пойти в хор, осталь
ные попросились в «ре
зерв», сославшись на вре
менную занятость.

Перепись «певчего насе
ления» I курса ясно пока
зала: на базе только млад
шекурсников можно соз
дать качественный хор 
(для этого достаточно 
30—40 человек).

Создание хорошего хо
ра (читай: формирование
творческого коллектива с 
неплохим исполнительским 
уровнем) требует много 
времени, чтобы достигнуть 
уровня требований, предъ
являемых во время факуль
тетских и институтского 
смотров. И хор на физте
хе общественные органи
зации факультета окружи
ли вниманием и заботой за 
полмесяца до смотра само
деятельности. Но после 
смотра чувства худсовета, 
комитета ВЛКСМ и совета 
СНЭВ к хору заметно ох
ладели. Видимо, в этом го
ду хор им больше «не по
надобится»!

Между тем, подобная 
спешка с выступлением 
сильно вредит хору. Прихо
дится забывать о творче
ской работе, привыкая к 
штурмовщине. Но в этом 
году, несмотря на все эти 
причины, ребята сумели 
создать коллектив, заинте
ресованный в сохранении 
хора, объединенный общи
ми музыкальными интере
сами. Двенадцать чело
век — немало, это треть 
необходимого состава.
Каждую репетицию прихо
дят новые люди, некоторые 
(не многие) уходят, но мо
жно уже твердо быть уве
ренным: репетиции продол
жатся до летней сессии, а 
осенью, пополнив свои ря
ды юными «экс-школьника- 
ми», окрепший хор про
должит свой путь.

Физтеховский хор в про
шлом году был «лучшим» в 
УПИ (честнее сказать — он 
был плохим, просто осталь
ные оказались еще хуже). 
Значит, проблемы, которые 
сейчас решают физтехи, 
еще предстоит решать дру
гим хорам. Сделано на Фт

много, но сколько же еще 
возможностей и неисполь
зованных идей имеют ре
бята!

Набор новых участников 
на будущий год возьмет в 
свои руки «ядро» хора. Не
обходимо разработать свой 
календарь выступлений 
(«день первокурсника», 
концерты в других вузах, 
поездки с агитбригадами). 
Перед хором стоит проб
лема подбора репертуара: 
очень сильна их тяга к хо
ровой классике, трех-четы- 
релголосым произведени
ям... Уже сейчас чувствует
ся недостаток, мешающий 
развитию хора, — большин
ство хоровиков не знают 
музыкальной грамоты. Ви
димо, в будущем году на 
репетициях придется уде
лять этому время.

До сих пор не найден 
«хозяин» хора. Пожалуй, 
шефство над ним должен 
взять комитет ВЛКСМ фа
культета, как самый авто
ритетный для студентов об
щественный орган.

Большим резервом для 
хора являются стройотря
ды. Участие в хоре, напри
мер, «поющей части» агит
бригады выгодно и для хо
ра, и для отряда: ребята
смогут повысить свою куль
туру пения под профессио
нальным руководством.

Отказавшись от услуг 
деканата при наборе хора, 
необходимо все же опи
раться на его помощь: 
только деканат может увя
зать репетиции хора с рас
писанием.

В заключение хочется 
сказать: наши выводы и ре
комендации не исчерпыва
ют всех возможностей для 
создания хора. Однако с 
ними не могут не стол
кнуться любители хорового 
пения, решившие создать 
свой коллектив. Но бес
страшно взявшись за это 
'рудное дело, объединив 
усилия энтузиастов и обще
ственных организаций, сра
зу постаравшись внедрить 
все то, что он задумал, лю
бой из факультетов УПИ 
сможет создать свой хоро
вой коллектив. Коллектив, 
который, по нашему твер
дому убеждению, должен 
занять ведущее место в 
факультетской самодея
тельности.

А. КАЗАКОВ, 
председатель совета 

СНЭВ Фт,
П. ИГНАТЧЕНКО, 

староста хора Фт,
Н. БЕЛОЗЕРОВ, 

наш внешт. корр.

ДЕЛО МНОГОПЛАНО
ВОЕ, ДЕЛО СЛОЖНОЕ
П РО БЛ ЕМ А  эстетиче

ского воспитания мо
лодежи в наше вре

мя является одной из глав
ных. Пути воздействия на 
личность искусством разно
образны, о них и шла речь 
на секции по эстетическому 
воспитанию студенчества, 
которая состоялась в 
Уральском университете 
27 марта в рамках научно- 
практической конференции 
по эстетическому воспита
нию.

Основное внимание на се
минаре было уделено проб
леме воспитания молодежи 
средствами искусства в 
процессе обучения. Цель 
такого воздействия на сту
дента как на будущего 
специалиста заключается, 
как отметила преподаватель 
Омского пединститута тов. 
Красноярова, в выработке 
у студента творческого от
ношения к своему делу. Ис
кусство порождает идеалы. 
А идеалы, в свою очередь, 
влияют на отношение чело
века к жизни, к окружаю 
щим и себе.

Интересными явились 
такж е выступления тов. Ки
селева, заведующего к а
федрой философии Сверд
ловского электротехническо
го института инженеров ж е
лезнодорожного транспорта, 
и тов. Мокроносова, заве
дующего кафедрой физиоло
гии растений факультета 
биологии УрГУ. Киселев 
подчеркнул, что большое 
значение творческих начал 
в работе заключается в по
вышении качества труда. 
Человек, приобщаясь к пре
красному, впоследствии д а 
же в самой технической ра
боте не позволит себе соз
дать «безобразное», то есть 
брак. А это уже большой 
плюс экономике.

Эту же мысль укрепил 
и развил в своем докладе 
Мокроносов. Прежде всего 
он отметил главный недо
статок современной высшей 
школы, который заключает
ся в дегуманитарности про
грамм технических вузов, 
совершенно необоснованной 
в наше время. Всесторонне 
и глубоко разобрав перс
пективы развития системы 
воспитания студентов эсте
тическими средствами, М ок
роносов сделал ударение 
на наиболее доступных по
ка что методах такой рабо

ты, а именно: преодолении 
узкотехнического характера 
подачи материала, исполь
зование средств и примеров 
искусства в лекциях на
сколько это возможно, и, 
вообще, стремление к раз
витию творчества студен
тов. Докладчик также ука
зал, что главной необходи
мостью является введение в 
программу обучения обя
зательного курса эстетики.

Эстетическое воспитание 
молодежи в процессе обу
чения — дело многоплано
вое, но сложное. Гораздо 
доступнее в этом отношении 
система внеучебной работы 
со студенчеством. С одерж а
тельным опытом поделился 
с участниками семинара 
преподаватель УрГУ, руко
водитель популярного .сту
денческого киноклуба «Л о
гос» тов. Харитонов. Уча
ствуя в дискуссиях о про
блемах мирового кинемато
графа, самостоятельно ра
ботая с литературой по ки
ноискусству, готовя сообще
ния, студенты активно во
влекаются в процесс твор
чества. И это дает, несом
ненно, хорошие результаты. 
И не только киноклуб мо
жет явиться основой такой 
работы. Различных форм 
внеучебного воспитания мо
лодежи, как говорится, край 
непочатый. Главное сей
час — обобщить и «обнаро
довать» практический опыт 
различных вузов страны. 
В этом отношении, как по
казал семинар, сделано 
очень мало.

В выступлениях препода
вателей Уральского поли
технического института под
черкивалось, что препода
ватели наших вузов, осо
бенно технических, испыты
вают большие трудности в 
новой для них работе. Н у
жен опыт, на основе кото
рого можно делать какие- 
то выводы. Опыт есть, но 
он не обобщен. А для это
го требуется большая пло
дотворная работа не одной 
научно-практической конфе
ренции, а ряда систематиче
ски проводимых по этим 
вопросам семинаров. В ре
комендациях конференции 
это явилось одним из глав
ных пунктов.
• Итак, начало есть. Надо 

работать.
И. ТР ЕТЬЯ К О В А , 

студентка УрГУ.

Харин С. Я. — мастер летом — бурные реки общественная работа от-
спорта по туризму, со- Сибири. нимает не только все
трудник НТФ УПИ, его Перепечай Е. И. свободное время...
любимый маршрут зи- председатель городского Богомолов В. — пред- 
мой — Крайний Север, туристского клуба, и эта седатель областной ф еде

рации туризма. Альпи
низм, спортивное ориен
тирование, туризм — во 
всех этих видах спорта 
достиг мастерских вер
шин. Неутомим в разви
тии спортивного туризма.

Тиунов Д. — выпуск
ник УПИ им. С. М. Киро
ва, председатель марш- 
рутно - квалификацион
ной комиссии Свердлов

ского городского турист
ского клуба.

Шейц А. — выпуск
ник УПИ им. С. М. Ки
рова. Со студенческих 
лет верен своему увле
чению — туристским пу
тешествиям на байдарке.

Затирка Е. — функ
ционер городского тури
стского клуба. Горный, пе
ший, лыжный туризм.

Носков Н. — выпуск
ник УГІИ. Ансамбль по
литической песни «Соли
дарность».

E. iZatirka
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